

た。紅葉館は43年、太平洋戦争で食材の調達が難しくなって閉鎖。東京大空襲で灰じんに帰し、58年に東京タワーが建つた。

&amp; &amp; &amp;

男女相互の尊重を重視  
幕末から明治期、多くの人々が新たな時代を創ろうと燃え、様々なネックワークが生まれた。尚義もその一人だったのだろう。調べるのにはとても時間がかかったが、東北人らしい実直で真摯、ひたむきな人物像が浮かび上がってきた。

た。私は尚義の孫の孫、つまり玄孫に当たり、高祖父の足跡を約30年にわたり、研究し掘り起こしてきました。

&amp; &amp; &amp;

## 明治人名辞典に記載

私は戦後間もない1947年、東京で生まれた。

幼い頃は尚義の娘で、私の曾祖母の妹りあと同居

していた。りあは1874年生まれで、父の勧め

でロンドンに私費留学

江戸後期から明治にかけて活躍した野辺地尚義（1825～1909年）

という岩手出身の蘭学者・英学者がいた。後に新

政府の重鎮となる長州の井上馨や伊藤博文らに英語を教え、維新後は京都に日本初の公立女学校を創って「英学教育の祖」と呼ばれる。

その後は、現在東京タワーが建っている場所にあった会員制高級料亭「紅葉館」の館主を務め、外国人の要人らをもてなし

といふと知つていていた。



## 高祖父は「英学教育の祖」

◇伊藤博文らにも教えた学者 野辺地尚義の足跡たどる ◇

野 辺 地 え り ざ



子育てが一区切りした40代の頃、近くの図書館で何気なく「明治人名辞典」をめくっていると、高祖父の名を見つける。

高祖父の名を見つける。写真が残っているといい15行ほどの短い文章をこう。見せてもらつても、

開いた私塾、鳩居堂に入

上、伊藤ら長州ファイブに任されたのだ。実は私も1990年うとういうのだ。その一切

建築の「紅葉館」を造るため、夫の転勤に伴いアムステルダムで暮らし、オランダ語に挑戦したこと

がある。尚義の時代は辞書も限られ、語学習得の苦労がしのばれる。

尚義は維新後、京都府の官吏になり、英学校、フランス学校などの監督を任される。そして1872年に日本初の公立女

学校「新英学校及び女紅葉館」を創立した。維新の活気みなぎる時代、向学心に燃えた女性が集まつたようだ。英語だけでなく、書道や茶道、華道、洋服の仕立てや養蚕まで

教えた。視察した福沢諭吉が品位の高さに感動したと書き残している。

尚義は1909年に亡くなるまで館主を務め

たと書かれていた。尚義は1909年に亡くなるまで館主を務め

たと書かれていた。尚義は1909年に亡くなるまで館主を務め

る。目を悪くして夜中の書見を禁じられたというエピソードが残るほど寸暇を惜しんで勉強した。

尚義は1909年に亡くなるまで館主を務め

たと書かれていた。尚義は1909年に亡くなるまで館主を務め

たと書かれて